

BAB V

PENUTUP

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk menjawab pertanyaan riset, *apa saja upaya-upaya yang dilakukan oleh PT. Freeport Indonesia pada program Corporate Social Responsibility dalam bidang pemberdayaan perempuan di Tembagapura pada tahun 2012 – 2015?* Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan, penulis berusaha untuk menjawab pertanyaan tersebut.

PT. Freeport sendiri merupakan sebuah perusahaan multinasional yang bergerak di bidang pertambangan emas dan tembaga, juga merupakan perusahaan afiliasi dari Freeport McMoran yang berkantor pusat di Arizona, Amerika Serikat. Sebagai sebuah perusahaan multinasional yang sangat besar dan menggarap sumber daya alam dalam kegiatan operasinya, PTFI sangat menyadari dampak yang ditimbulkan bagi lingkungan maupun masyarakat sekitar wilayah operasinya. Oleh karena itulah, PTFI melakukan program-program *corporate social responsibility* sebagai pemenuhan kewajiban sebagai *good corporate citizen* dan juga mengurangi atau memperbaiki dampak-dampak yang ditimbulkan. Dalam melakukan program CSR, PTFI bekerjasama dengan beberapa pihak. Seperti Lembaga Pengembangan Masyarakat Amungme Kamoro serta yayasan sekitar.

Pada penelitian ini, penulis fokus pada program CSR PTFI yang bergerak di bidang pemberdayaan perempuan. Menurut penulis, adanya diskriminasi yang terjadi terhadap perempuan Indonesia, pada umumnya terjadi karena budaya Patriarki yang melekat pada masyarakat. Hal tersebut membuat perempuan seakan-akan menjadi masyarakat kelas dua, sama halnya dengan perempuan di Papua.

Nilai-nilai adat mereka mengandung unsur-unsur patriarki. Seperti kawin paksa dan pemberian mahar yang berarti si perempuan menjadi milik yang laki-laki sepenuhnya dan dapat melakukan tindakan apapun terhadapnya. Disinilah saat kekerasan juga banyak dialami oleh perempuan Papua. Selain itu, kebiasaan hidup mereka, dimana perempuan masih bekerja saat sedang hamil muda maupun tua, anak-anak kecil juga ikut bekerja dengan Ibu mereka membuat tingkat kesehatan perempuan dan anak Papua rendah. Belum lagi HIV/AIDS yang menyebar luas di Papua, selain karena mereka belum teredukasi, pihak militer juga ikut ambil bagian di dalamnya. Kondisi-kondisi seperti ini membuat perempuan Papua terlihat sangat lemah sehingga wajib untuk diperhatikan dan memberdayakan mereka agar mereka bisa mendapatkan hidup yang lebih baik.

PTFI melihat hal tersebut sebagai sesuatu yang penting, apalagi wilayah kerjanya adalah tempat tinggal dari beberapa suku-suku asli, yang utama adalah Suku Amungme dan Suku Kamoro. Beberapa program CSR dari PTFI di bidang Pemberdayaan perempuan, terbagi dalam tiga sektor, yaitu sektor ekonomi, kesehatan, dan pendidikan. Dalam hal ekonomi, tujuannya adalah untuk membantu perempuan Papua mempunyai penghasilan sendiri serta menambah ketrampilan yang dapat digunakan untuk menghasilkan barang/jasa. Bersama dengan LPMK, mereka membuat koperasi, gerakan menabung, membina UMKM, memberikan pinjaman dan kredit lunak, hingga kursus menjahit.

Salah satu program unggulan dalam bidang kesehatan adalah Mimika Sehat yang bertujuan untuk meningkatkan tingkat kesehatan ibu dan anak serta mengurangi dan membantu para penderita HIV/AIDS. Selain itu, diadakan juga

penyuluhan tentang hidup sehat, menjaga kebersihan hingga sanitasi air bersih. Beberapa rumah sakit dan fasilitas kesehatan seperti posyandu dan klinik kesehatan bagi daerah pelosok juga telah dibangun oleh PTFI dan bekerja sama dengan dinas kesehatan setempat.

Sementara itu, di bidang pendidikan, PTFI dan LPMK bekerjasama dengan beberapa universitas dan sekolah dalam hal pemberian beasiswa dan pembangunan sarana serta prasarana pendidikan. Selain hal tersebut, peningkatan kualitas guru dengan memberikan buku-buku untuk mengajar hingga membangun sarana transportasi untuk para guru mengajar di daerah terpencil juga dilakukan.

Program CSR yang dilakukan oleh PTFI ini bisa dibilang telah membuahkan hasil. Koperasi yang didirikan semakin bertambah anggotanya, kampung-kampung yang turut berpartisipasi dalam Mimika Sehat semakin bertambah, hingga kini, PTFI tengah membuka akses pendidikan hingga ke Jerman. Dalam hal pemberdayaan perempuan sendiri, penulis meninjau program CSR PTFI ini dengan lima kriteria yang dicetuskan oleh United Nations Funds for Women (UNIFEM) yang digunakan untuk mengukur sejauh mana kesetaraan gender telah dipraktekkan atau belum.

Menurut penulis, dari lima prinsip dari *The World's Economic Forum Gender Gap Index*, setidaknya ada 4 kriteria yang sudah terakomodasi dalam program CSR PTFI. Dilihat dari kriteria *economic oppptunity* dan *economic participation*. Berkat adanya Koperasi Aitomona, Ibu-ibu yang tinggal di Mimika bisa mendapatkan pelatihan untuk mengembangkan ketrampilan mereka, seperti menjadi dan membaut kripik pisang. Dengan begitu, mereka dapat memproduksi

barang-barang hasil dari ketrampilan tersebut dan menjualnya. Adanya fasilitas kredit lunak dan program menabung dapat membantu mereka untuk mendapatkan modal usaha.

Kriteria berikutnya, *educational attainment*, pemberian beasiswa, pembangunan sekolah, perbaikan dan peningkatan sarana dan prasarana pendidikan membuat akses terhadap pendidikan semakin mudah. Membuat perempuan Papua, khususnya yang tinggal di Mimika memiliki peluang yang lebih baik untuk menikmati sekolah. Kemudian kriteria *health and well-being*, adanya program Mimika Sehat membantu meningkatkan taraf kesehatan perempuan Papua dan masyarakat sekitar pada umumnya. Ditambah dengan kampanye dan penyuluhan tentang sanitasi, HIV/AIDS, dan TBC yang dilakukan dapat mengedukasi masyarakat untuk hidup sehat.

Dalam hal *political empowerment*, tidak terlalu menonjol dalam program CSR PTFI karena tidak adanya program yang mengkhususkan untuk hal tersebut. Namun, adanya keterlibatan perempuan dalam koperasi, pengurus LPMK, dan mereka yang bekerja dengan PTFI sendiri, sudah dapat mewakili hal tersebut. Bahwa ada kesempatan bagi perempuan Papua untuk dapat berpartisipasi dan menyuarakan pendapatnya, minimal di tempatnya beraktivitas.

Sementara jika dilihat dari *United Nations Development Programme* (UNDP), *Gender Empowerment Measurement* (GEM), CSR PTFI dapat mendukung 2 dari tiga focus utama, yaitu *economic participation* dan *power over economic resources*.

Program CSR PTFI ini dinilai sudah cukup baik, meski perubahannya tidak signifikan, namun perlahan-lahan membuahkan hasil dan terus berkembang. Kerjasama dari segala pihak, baik pemerintah hingga organisasi-organisasi masyarakat sangatlah dibutuhkan. Selain itu, mengingat program-program ini telah berjalan dengan baik, adanya evaluasi dan monitoring demi perkembangan untuk tahun-tahun berikutnya juga harus tetap dilakukan.

DAFTAR PUSTAKA

BUKU

- Buchholt, Ann K dan Archie B. Carrol. *Business and Society*. 7th ed. Ohio: South Western College Publishing. 2008.
- Creswell, John W. *Research Design: Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches*. 2nd ed. California: Sage Publications, Inc. 2003.
- Hadiwinata, Ph.D., Bob Sugeng. *Politik Bisnis Internasional*. Yogyakarta: Kanisius. 2013.
- Frieden, Jeffry A dan David A. Lake. *International Political Economy: Perspectives On Global Power And Wealth*. Ebook 4th ed. London: Taylor & Francis e-Library. 2003.
- Heywood, Andrew. *Global Politics*. New York: Palgrave McMillan. 2011.
- Kotler, Philip dan Nancy Lee. *Corporate Social Responsibility: Doing The Most Good for Your Company and Your Cause*. New Jersey: John Wiley & Sons, Inc. 2005.
- Mukmin, Hidayat. *Beberapa Aspek Perjuangan Wanita di Indonesia: Suatu Pendekatan Deskriptif Komparatif*. Angkasa: Bandung. 1980.
- Steiner, John F. dan George A. Steiner. *Business, Government, and Society: A Managerial Perspectives, Text and Cases*. New York: McGraw-Hill Companies, Inc. 2009.
- Stopford, John dan Susan Strange. *The Way Forward in Goddard, C. Roe, et al. International Political Economy: State-Market Relations in the Changing Global Order*. Oxford: Oxford University Press. 1996.
- Suryochondro, Sukanti. *Kajian Wanita dalam Pembangunan*. 1995.
- Tekege. S.H, Petrus. *Perempuan Papua*. 2007. Pustaka Sinar Harapan: Jakarta
- Tim Teknis Pembangunan Sanitasi. *Buku Panduan Tanggung Jawab Sosial Perusahaan (Corporate Social Responsibility – CSR): Sebuah Potensi Alternatif Sumber Pendaan Sanitasi*. Indonesia Sanitation Sector Development Program. 2010.

Viotti, Paul R. dan Mark V. Kauppi. *International Relations Theory: Realism, Pluralism, Globalism, and Beyond*. Needham Heights: Allyn and Bacon. 1999.

JURNAL

Andajani, Sari. Olivia Hadi Wirawan dan Yasinta Astin Sokang. 2016. Women's Leaderships in Indonesia: Current Discussion, Barriers, and Existing Stigma. *Jurnal Perempuan Volume 4, No 1, Maret*. Jakarta.

Bekefi, Tamara, Beth Jenkins, dan Beth Kytile. 2006. "Social Risk as Strategic Risk." *Corporate Social Responsibility Initiative, Working Paper No. 30*. Cambridge MA: John F. Kennedy School of Government, Harvard University. http://www.hks.harvard.edu/m-rbcg/CSRI/publications/workingpaper_30_bekefieta.pdf (diakses pada tanggal 2 September 2014 pukul 14.17)

Budiman, Manneke. 2003. Identitas, Perempuan, dan Globalisasi, Beberapa Catatan. *Jurnal Samudra Vol 1, Medan Pertarungan Identitas*. Jakarta: Kapal Perempuan.

Candraningrum, Dewi. 2014. *Karir Patriarki*. <https://www.jurnalperempuan.org/blog/dewi-candraningrum-karier-patriarki> (diakses pada tanggal 19 Desember 2017 pukul 19:25 WIB)

Swasono, Meutia Hatta. 2017. Potret Kebangkitan Perempuan Indonesia. Swasono. *Jurnal Sekretariat Negara RI NEGARAWAN Berpikir, Bertindak untuk Kepentingan Bangsa dan Negara, No 8, Vol, Mei-2008*. Jakarta: Sekretariat Negara Republik Indonesia. <https://anzdoc.com/potret-kebangkitan-perempuan-indonesia.html> (diakses pada tanggal 12 Maret 2018 pukul 17:39)

Selmi, Dedi, Jein Sriana Toyib dan Dani Erlis Waimbo. 2016. *The Role of Women Merchants in Increasing Family's Income (A Case Study on Indigenous Papuan Women Merchants)*. <http://jurnaljam.ub.ac.id/index.php/jam/article/view/968> (diakses pada tanggal 12 Maret 2018 pukul 18:32)

United Nations Population Information Network (POPIN) UN Population Division, Department of Economic and Social Affairs, with support from the UN Population Fund (UNFPA)
<http://www.un.org/popin/unfpa/taskforce/guide/iatfwemp.gdl.html>
(diakses pada tanggal 4 Agustus 2018 pukul 14:27)

World Economic Forum. 2017. *Women's Empowerment: Measuring The Global Gender Gap*. http://www3.weforum.org/docs/WEF_GGGR_2017.pdf (diakses pada tanggal 3 September 2014 pukul 16:53)

LAPORAN DAN ARTIKEL RESMI

Alwi, Qomariah. 2009. *Karakteristik , Perilaku, dan Budaya Ibu-Ibu Papua yang Melatarbelakangi Kematian Anak*. <https://media.neliti.com/media/publications/156234-ID-karakteristik-perilaku-dan-budaya-ibu-ib.pdf> (diakses pada tanggal 15 Maret 2018 pukul 08:24)

Citi Indonesia Women Council. 2015. *Citi Indonesia Serukan Anti Kekerasan Terhadap Perempuan: Peringati Hari Perempuan Sedunia, Citi Indonesia Women Council Salurkan Dana Bantuan kepada LSM Perempuan di Papua*. https://www.citibank.co.id/global_docs/SiaranPers-031715.pdf (diakses pada tanggal 19 Desember 2017 pukul 20:00)

Driven by Value, 2016 Annual Report http://s22.q4cdn.com/529358580/files/doc_financials/annual/FCX_AR_2016.pdf (diakses pada tanggal 21 Juni 2018 pukul 20:49)

Gendering Human Development Indices: Recasting the Gender Development Index and Gender Empowerment Measure for India. 2009. <http://nlrd.org/wp-content/uploads/2012/01/GENDER-EMPOWERMENT-MEASURE.pdf> (diakses pada tanggal 4 Agustus 2018 pukul 15:36)

Katmo, Els Tienieke Rieke. *Politik Ekologi Analisis*. Universitas Indonesia. <http://lib.ui.ac.id/file?file=digital/122556-T%2024305-Politik%20Ekologi-Analisis.pdf> (diakses pada tanggal 22 Juni 2018 pukul 07:43)

Kementerian Pemberdayaan Perempuan dan Perlindungan Anak. 2016. *Potret Ketimpangan Gender dalam Ekonomi*. Jakarta. <https://www.kempppa.go.id/lib/uploads/list/a68a6-buku-statistik-gender-tematik-2016-page-1-35.pdf> (diakses pada tanggal 5 Maret 2018 pukul 20:29 dan 8 Maret 2018 pukul 11:42)

Komisi Nasional Perempuan. *Laporan Independen Institusi Nasional Hak Asasi Manusia*. https://www.komnasperempuan.go.id/file/pdf_file/Laporan%20Kelembagaan/Laporan%20Ke%20Internasional/Laporan%20Komnas%20Peremp

[uan%20-ICCPR-Sidang%20PBB.pdf](#) (diakses pada tanggal 8 Maret 2018 pukul 10:10)

Laporan Tahunan 2011 PTFI
https://ptfi.co.id/media/files/publication/515a7f4b065e0_sldcr2011.pdf
 (diakses pada tanggal 28 Oktober 2015 pukul 23:00, 23:30, 23:48, dan 23:52)

Laporan Tahunan 2013 PTFI Community Affairs
https://ptfi.co.id/media/files/publication/54504fa849f92_2013_community_affairs_ar_ind.pdf (diakses pada tanggal 28 Oktober 2015 pukul 23:05, 23:15, 23:45, 23:50)

Tim Dokumenter Kelompok Kerja Pendokumentasian Kekerasan & Pelanggaran HAM Perempuan Papua 2009-2010. 2010. *Stop Sudah! Kesaksian Perempuan Papua Korban Kekerasan dan Pelanggaran HAM 1963 – 2009*. Jakarta.

Ramadhan, Hasan. *Perempuan Masih Rentan Menjadi Korban Kekerasan*.
<https://www.jurnalperempuan.org/perempuan-masih-rentan-menjadi-korban-kekerasan.html> (diakses pada tanggal 19 Desember pukul 20:15)

Stalker, Peter. Laporan *Millenium Development Goals*. 2008.
<http://www.id.undp.org/content/dam/indonesia/docs/MDG/Let%20Speak%20Out%20for%20MDGs%20-%20ID.pdf> diakses pada tanggal 4 Agustus 2018 pukul 16:05

WEBSITE

3 Masalah Diskriminasi Perempuan Pedesaan.
<https://lifestyle.kompas.com/read/2012/03/09/19392737/3.masalah.diskriminasi.perempuan.pedesaan> diakses pada tanggal 6 Agustus 2018 pukul 14:54

About Us <https://www.fcx.com/about> diakses pada tanggal 21 Juni 2018 pukul 20:36

15 Pahlawan Nasional Wanita di Indonesia.
<http://sejarahlengkap.com/tokoh/pahlawan-nasional-wanita> diakses pada tanggal 3 Maret 2018 pukul 16:49

Amungme. <http://lpmak.org/about-us-2/649-2/about-us/> diakses pada 15 Maret 2018 pukul 08:05

Bagaimana Kami Beroperasi <https://ptfi.co.id/id/about/how-do-we-operate> diakses pada tanggal 28 November 2017 pukul 06:30

Beyond Compliance, Penjabaran Program Tanggung Jawab Sosial Korporasi PTFI

<https://ptfi.co.id/id/csr/freeport-in-society/guiding-principles> diakses pada tanggal 29 November 2017 pukul 09:15

Berbagi Peran dalam Kehidupan Suku Amungme.

<https://menotimika.wordpress.com/2008/01/21/berbagi-peran-dalam-kehidupan-suku-amungme/> diakses pada tanggal 22 Juni 2018 pukul 07:14 WIB

Dana Bergulir <http://ptfi.co.id/id/csr/freeport-in-society/economic-program/revolving-fund> diakses pada tanggal 26 Mei 2016 pukul 07.16

Erdianto, Kristian. Kaum Perempuan diantara Budaya Patriarki dan Diskriminasi Regulasi.

<http://nasional.kompas.com/read/2017/03/09/08481931/kaum.perempuan.di.antara.budaya.patriarki.dan.diskriminasi.regulasi> diakses pada tanggal 19 Desember 2017 pukul 19:30 WIB

Informasi Perusahaan: PT. RETAILING INDONESIA

http://www.uniqlo.com/id/corp/corp_about.html diakses pada 30 September 2014 pukul 20.01

Indonesia <https://www.fcx.com/operations/indonesia> diakses pada tanggal 21 Juni 2018 pukul 20:49

Kebijakan Operasi <https://ptfi.co.id/id/about/how-do-we-operate/operations-policies> diakses pada tanggal 28 November 2017 pukul 09:01

Kebijakan Lingkungan <https://ptfi.co.id/id/csr/freeport-in-environment/environmental-policy> diakses pada tanggal 29 November 2017 pukul 09:53

Kebijakan <https://ptfi.co.id/id/csr/safety-and-health/health-and-safety-policy> diakses pada tanggal 29 November 2017 pukul 09:58

Kebijakan HAM <https://ptfi.co.id/id/csr/human-right/a-human-rights-approach> diakses pada tanggal 29 November 2017 pukul 10:02

Kamoro. <http://lpmak.org/about-us-2/649-2/kamoro/> diakses pada tanggal 15 Maret 2018 pukul 09:12

Klinik Terapung Ini Dilengkapi Ruang Bedah.

<https://www.republika.co.id/berita/nasional/daerah/15/04/20/nn2z3y-klinik-terapung-ini-dilengkapi-ruang-bedah> diakses pada tanggal 4 Agustus 2018 pukul 17:22

- Lembar Data Kesehatan* <http://ptfi.co.id/id/csr/freeport-in-society/health-program/hp-data-sheet> diakses pada tanggal 26 Mei 2016 pukul 07.41
- Menuju Mimika Bebas Malaria. <https://ptfi.co.id/id/media/news/towards-a-malaria-free-mimika> diakses pada tanggal 4 Agustus 2018 pukul 17:24
- Our History.* <https://www.fcx.com/about/history> diakses pada tanggal 21 Juni 2018 pukul 20:40
- Organization Internationale de Normalisation*
<https://www.iso.org/standard/42546.html> diakses pada tanggal 2 Agustus 2018 pukul 23:12 WIB
- Perempuan Papua dalam Pagar: Patriarki dan Kapitalis.*
<https://majalahweko.wordpress.com/2017/02/27/perempuan-papua-dalam-pagar-patriarki-kapitalis/> diakses pada tanggal 19 Desember 2017 pukul 20:00 WIB
- Phelps Dodge Corporation History. <http://www.fundinguniverse.com/company-histories/phelps-dodge-corporation-history/> diakses pada tanggal 21 Juni 2018 pukul 20:42 WIB
- Perempuan Indonesia dan Stereotipe Gender.*
<https://pencilouder.wordpress.com/2016/03/31/first-blog-post/> diakses pada tanggal 19 Desember 2017 pukul 19:50 WIB
- Pernikahan Usia Anak Masih Marak di Indonesia.*
<https://www.cnnindonesia.com/gaya-hidup/20160723074431-277-146515/pernikahan-usia-anak-masih-marak-di-indonesia> diakses pada tanggal 4 Maret 2018, pukul 18:56
- Perempuan (dan) Papua (Bagian II/Habis)*
<https://suarapapua.com/2016/10/14/perempuan-dan-papua-bagian-iihabis/> diakses pada tanggal 19 Desember 2017 pukul 20:35 WIB
- Pemberdayaan Perempuan* <http://ptfi.co.id/id/csr/freeport-in-society/community-capacity-building/cb-empowerment-of-women> diakses pada tanggal 28 Oktober 2015 pukul 22.52
- Program Ekonomi* <http://lpmak.org/en/program/ekonomi/> diakses pada tanggal 26 Mei 2016 pukul 06.46
- Program Pembinaan UMKM* <http://ptfi.co.id/id/csr/freeport-in-society/economic-program/msme-development-program> diakses pada tanggal 26 Mei 2016 pukul 07.13

Pembangunan Ekonomi Berbasis Desa <http://ptfi.co.id/id/csr/freeport-in-society/economic-program/village-based-economic-development> diakses pada tanggal 26 Mei 2016 pukul 07.05

Program Kesehatan <http://lpmak.org/en/program/kesehatan/> diakses pada tanggal 26 Mei 2016 pukul 07.31 dan 07:47

Pendidikan dan Pelatihan <http://ptfi.co.id/id/csr/freeport-in-society/community-capacity-building/cb-education-training> diakses pada tanggal 5 Juni 2016 pukul 07.25

PTFI, Perusahaan dengan Program HIV/AIDS di Tempat Kerja Terbaik di Indonesia. <https://ptfi.co.id/id/media/news/ptfi-awarded-as-the-company-with-the-best-hiv-aids-program-at-work-place> diakses pada tanggal 4 Agustus 2018 pukul 17:08

Putra-Putri Papua Belajar ke Luar Negeri <https://ptfi.co.id/id/media/news/papuan-students-study-abroad> diakses pada tanggal 4 Agustus 2018 pukul 17:25

Pabrik Sagu Sumber Kehidupan Baru bagi Suku Kamoro <https://ptfi.co.id/id/media/news/sago-factory-as-a-new-life-source-for-the-kamoro-tribe> diakses pada tanggal 8 Agustus 2018 pukul 17:23

Riwayat Freeport Memburu Harta Karun di Papua <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20160523142242-20-132789/riwayat-freeport-memburu-harta-karun-di-papua/> diakses pada tanggal 28 November 2017 pukul 08:36 PM

Ragam Budaya Suku Kamoro. National Geographic Indonesia. <http://nationalgeographic.co.id/berita/2014/12/ragam-budaya-suku-kamoro/1> diakses pada tanggal 15 Maret 2018 pukul 09:41

Rumah Sakit dan Klinik <http://ptfi.co.id/id/csr/freeport-in-society/health-program/hospitals-clinics> diakses pada tanggal 26 Mei 2016 pukul 07.45

Praktik Diskriminasi Perempuan Masih Banyak. <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20141125120748-20-13679/praktik-diskriminasi-perempuan-masih-banyak> diakses pada tanggal 6 Agustus 2018 pukul 14:22

Role of Human Capital in Economic Development. <https://phdessay.com/4409-2/> diakses pada tanggal 5 Maret 2018 pukul 20:53

Sekilas Tentang Kami PT Freeport Indonesia <http://ptfi.co.id/id/about/overview> diakses pada 2 September 2014 pukul 11.44 dan 28 November 2017 pukul 06:25

Susanto, Eko Cornelius. *Waduh! Kasus Kekerasan Perempuan Tertinggi Terjadi di Papua.* Metro TV News.Com <http://news.metrotvnews.com/read/2015/01/28/350828/waduh-kasus-kekerasan-perempuan-tertinggi-terjadi-di-papua> diakses pada tanggal 26 Oktober 2015 pukul 22.45

Sejarah Lemasa. <https://lemasatimika.org/sejarah/> diakses pada 15 Maret 2018 pukul 08:13

Sekilas Tentang Suku Kamoro, Penjaga Budaya di Pesisir Papua. Hakim, Arif L. Kompasiana. https://www.kompasiana.com/ariflukman/sekilas-tentang-suku-kamoro-penjaga-budaya-di-pesisir-papua_57504508c723bd440ae99164 diakses pada 15 Maret 2018 pukul 09:07

Supar, Evarianus. *Bupati Mimika Tegaskan Program LPMK Tetap Diteruskan.* Antara Papua. 2015. <http://papua.antaranews.com/berita/449305/bupati-mimika-tegaskan-program-lpmk-tetap-diteruskan> diakses pada tanggal 26 Mei 2016 pukul 06.40

Tujuan Perusahaan, <http://www.ptfi.co.id/about/default.asp> diakses pada tanggal 22 November 2016 pukul 05:30

Tambang Terbuka Grasberg <https://ptfi.co.id/id/about/how-do-we-operate/grasberg-open-pit-mine> diakses pada tanggal 29 November 2017 pukul 09:00

The History of PT Freeport Indonesia Partnership Fund Management by PWT2 – LPM IRJA – LPMK. <http://lpmak.org/en/history/> diakses pada tanggal; 26 Mei 2016 pukul 06:53

Visi dan Misi <https://ptfi.co.id/id/about/vision-and-mission> diakses pada tanggal 28 November 2017 pukul 06:24

Warisan Kami, Latar Belakang Sejarah PTFI <https://ptfi.co.id/id/about/our-heritage#&slider1=1> diakses pada tanggal 28 November 2017 pukul 07:00 PM

<https://dictionary.cambridge.org/dictionary/english/patriarchy> diakses pada tanggal 19 Desember 2017 pukul 19:20 WIB